

# CORRESPONDENCIA ECLESIASTICA.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

BURGOS: 50 céntimos de peseta al mes.

FUERA: 2 pesetas trimestre.

ULTRAMAR Y EXTRANJERO: 6 idem idem.

## SUUM CUIQUE

### SALE TODOS LOS SABADOS.

## ANUNCIOS Á PRECIOS CONVENCIONALES

La correspondencia al Administrador de este periódico, Burgos. Barrio de Huelgas.

### Advertencia importante.

Una feliz combinacion nos permite por der ofrecer un libro piadoso por cada libro malo que se nos remita, y que entregaremos inmediatamente a nuestro Excmo. Prelado.

Suplicamos á nuestros colegas la reproduccion de esta advertencia.

#### OTRA.

Por el modicísimo precio de TREINTA CÉNTIMOS de peseta, proporciona la CORRESPONDENCIA ECLESIASTICA de Burgos un sermón excelente muy bien impreso, encuadernado, y de menos volumen que el catecismo del P. Ripalda.

Van publicados los panegíricos de San José, la Virgen de los Dolores, la Invenzion de la Santa Cruz, la Degollacion de S. Juan Bautista, la Virgen del Cármen, San Antonio de Padua, San Francisco de Asis, la Anunciacion de Nuestra Señora, el Arcangel San Rafael, el Santísimo Sacramento, las Ánimas, la Natividad de Nuestra Señora, San Joaquin, el Santo Rosario y la Asuncion de la Virgen, y seguirán sin interrupcion los de todos los santos mas populares de España.

Los pedidos, acompañados del importe, al Director de la CORRESPONDENCIA ECLESIASTICA, Burgos, barrio de las Huelgas.

### ¡GRACIAS Á DIOS!

Leemos en el *Diario de Tarragona*: «Nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado ha mandado insertar en su testo latino en el *Boletín Eclesiástico* de esta diócesis, número correspondiente al día de ayer 30 de setiembre, la carta de la Sagrada Congregacion del Indice de 29 de agosto que fija el sentido de la espedida por el secretario de dicha sagrada Congregacion en 10 de enero sobre el opúsculo del Dr. Félix Salvá y Salvany «El liberalismo es pecado», que tanto ha dado que hablar á la prensa intransigente, negando el dictado de católico á quien no milita en el partido carlista intransigente.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo hace preceder á la carta los siguientes párrafos:

«Despues de muchas vacilaciones, cuya causa no es difícil adivinar, nos hemos al fin decidido á publicar la carta de la Sagrada Congregacion del Indice de 29 de agosto último, espedido para fijar el sentido de la del secretario de la misma del 10 de enero, y tranquilizar conciencias alarmadas por las interpretaciones que á ella se dieron. Y nos han movido á tomar esta decision dos razones principales. Es la una secundar las miras de la Congregacion, que desea que su carta sea conocida; y la otra descargar nuestra conciencia de Prelado.

Hemos manifestado repetidas veces el propósito de decir á nuestros diocesanos todo lo que ellos deben saber. Es obligacion nuestra y queremos cumplirla. Pues bien: nunca entendimos que la carta de 10 de enero tuviese el alcance que la pasion le dió, y creímos siempre que las alabanzas dadas al autor del opúsculo, á que se referia aquella carta, se limitaban á la manera clara y metódica con que desenvuelve la doctrina de la Iglesia acerca del liberalismo, doctrina en la que no puede haber disonancia y de hecho no lo hay entre católicos, pues todos condenamos el error liberal.

En la primera carta hay una frase, *in subjecta materia*, en la que muchos no se habrán fijado, y que en nuestro entender importa evidentemente aquella limitacion. Sobre esa frase ya llamó la atencion una revista religiosa, que por sus conocidas aficiones no podia ser sospechosa. Esta es, entre otras, la razon en que fundábamos nuestro modo de ver, y al fin la reciente carta de la Sagrada Congregacion del Indide ha venido á darnosla.

Y no decimos esto para darnos importancia, sino porque es la verdad, y porque ese fué el motivo de no publicar la primera famosa carta, arrojando las iras de la pasion, que con sus exageraciones y apreciaciones

equivocadas lo enredó y echó á perder todo, y despreciando la petulancia con que se nos enviaban recados descorteses y algo más. Ya, pues, saben todos el por qué de nuestra conducta pasada. No podíamos resignarnos á seguir como *servum pecus*, y marchando sobre falso, á la muchedumbre ciega por la pasion, ni á oponernos inútilmente á ella, porque de seguro con el delirio que se desarrolló, hubiese sido nuestra palabra ahogada y escarnecida nuestra autoridad. ¿A qué fin hablar en tales circunstancias? Creemos que las personas sensatas debieron agradecer nuestro silencio. Y ahora ahí va la carta, y va sin comentarios. Los que no quieran entenderla, ni con comentarios la entenderian: los que estén de buena fé, no los necesitan: bien claro está en su testo material.

Sigue la carta en latin, y despues continúa S. E. I. diciendo:

«Dos palabras para concluir. Lo que ha pasado en España, en Cataluña sobre todo, estos últimos meses, es una cosa que no tiene nombre, que imprimirá un negro borron en nuestra historia y no nos hará honor en el porvenir. Vértigo en las cabezas, odio en los corazones, acrimonia en las palabras, disputas sin fin, imputaciones injustas, sarcasmos y hasta blasfemias, sí, aunque parezca increíble, blasfemias nunca oidas, hermanos; hijos de una misma madre peleándose con encarnizamiento entre sí, odiándose y maldiciéndose, sábios que deliran, cristianos sin caridad: esto es lo que hemos visto y oido durante largos meses, y lo que ha contrastado á la Iglesia y alegrado á sus enemigos. ¿Y esto para qué? Cuando con un poco más de calma, con un estudio más detenido é imparcial de las ciencias teológicas y canónicas, (y perdónenos si alguno se creyere aludido; no aludimos á nadie, hablamos en general), pidiendo con simplicidad cristiana y recibiendo sin atolondramiento la solucion de las dificultades que nos

traian el retortero, de aquel que tiene de Dios el poder de solventarlas todas; hubiéramos ahorrado á la Iglesia y al mundo un grande escándalo. Afortunadamente, Roma no ha faltado, como no falta nunca, á su mision, y el Padre Santo, por el ministerio de la Sagrada Congregacion del Indice, acaba de deshacer las dudas perturbadoras y de señalar la piedra de toque, donde podrá aquilatarse la verdad, que por el presente son las magnificas encíclicas *Cum multa é Inmortale Dei*. Atengámonos á ellas y escuchemos dóciles las enseñanzas Pontificias, sin escamoteos, sin mutilaciones, sin desnaturalizarlas con caprichosos comentarios. Sigamos, en fin, los consejos del Santo Prelado Mons. de Segur, cuyas, palabras muy conocidas, creemos oportuno reproducir y dicen así:

«Un solo hombre hay en el mundo que está absolutamente al abrigo de la seducción, y es Aquel á quien dijo Jesucristo: He orado por tí para que tu fé no perezca, y tú, á tu vez, confirma en ella á tus hermanos.» El Papa, sucesor de Pedro y Jefe de la Iglesia, está protegido por el mismo Dios contra todos los errores. Como Papa y Doctor católico no puede ser seducido. Unámonos, pues, indisclublemente á sus enseñanzas: levantemos nuestras miradas sobre todas las cabezas, sobre todas las coronas y aun sobre todas las mitras, para fijarlas en la tiara de San Pedro. Saber lo que enseña el Pontífice Romano, Vicario de Dios, y creerlo como él, pensar como él y decir como él; este es el medio único é infalible de preservarse.»

Tarragona 24 de setiembre de 1887.  
—Benito, Arzobispo de Tarragona.»

## EL MUNDO SIN EL PAPA.

(Conclusion.)

Si Dios permitiera que la humanidad presenciara esa abjuración estúpida e ingrata y sacrilega; si el Papa saliera de este mundo en el que entró bajo Neron, ese día el mal absoluto volvería á recoger la conducta y la historia del mundo, en el punto en que las dejó bajo Nerón. Volvería á rehacer un señor del mundo, Dios del mundo; le daría templos y un sacerdocio, como los que dió á Neron; y el género humano, nivelado en regla, anegado en sangre y en fango al pié de esos altares infames, se quejaría de perecer con demasiada lentitud.

La consecuencia infalible y rápida de la destruccion de la soberanía pontificia sería la restauracion del sacerdocio, ó, mas bien, de la divinidad imperial; y ese sacerdocio y esa divinidad querrian ser

universales, como la misma grandeza suprema que la locura humana quiere derribar y se esfuerza en abolir para siempre, desterrándola al último rincón de la tierra, estirpándola de su último refugio en las conciencias.

Ese pequeño espacio del dominio temporal del Vicario de Jesucristo, consagrado á representar humildemente sobre la tierra la soberanía del Jefe del cuerpo de la Iglesia, príncipe de los Reyes y redentor de la humanidad, no es únicamente el trono del Maestro, es tambien la cadena del mal absoluto, su enemigo. Allí, el Príncipe de los Apóstoles tiene cautivo á ese gigante, al terrible enemigo del hombre y de su libertad, al espíritu que aconseja al hombre hacerse Dios, y que puede plegar al hombre ante ese idolo.

Un Papa, relegado en algun palacio de una ciudad de Italia, ó de otra parte, súbdito de un Príncipe que hoy será Victor Manuel, mañana Garibaldi, Mazzini, ó algun otro que podrá ser de talla mas noble, sin que por eso valga mas que ellos; ese Papa tributario ó errante súbdito de todos los Reyes ó extraño para todos los Reyes, no tendría la mano bastante fuerte para sostener en las cadenas al formidable vencido, ni la voz bastante poderosa para poner al género humano en guardia contra sus engaños; y Dios, cuya voluntad debe tambien cumplirse en éste mundo, no lo querrá así. La tierra puede esperar aparezca pronto una encarnacion del Antecristo, terrible entre todas las que la han asustado y la han azotado.

El mundo está en sazón para sufrir un despotismo incomparable, un despotismo peor que el despotismo antiguo. Por todas partes se ven disolverse las patrias, caer las fronteras, nivelarse el suelo para dejar paso al carro de un triunfador. ¿Qué obstáculo pondrán, á esto los Reyes? Ya no hay Reyes; y, los que llevan ese nombre, solo trabajan por entregarse los unos á los otros. La Iglesia habia instituido á los Reyes para confesar y defender la verdad y proteger á los pequeños. En ese deber se hallaba su derecho. La Revolucion, haciéndolos abjurar ese deber, les ha quitado el sentimiento de ese derecho. ¿Dónde está hoy el Rey que se muestre entera y plenamente seguro de su derecho real, y que honre y sostenga el derecho de los otros, á riesgo de ponerse el mismo en peligro? Ese Rey lo veo en Roma; pero no lo veo en ninguna otra parte.

Ultimamente tres grandes soberanos se reunieron para deliberar sobre la gravedad de las circunstancias. Desde la primera noche se encontraron todos juntos en el teatro: vieron representar una comedia y un baile. Ved ahí á los Reyes

y vez ahí á la época. En efecto; esos Reyes que presumian organizar la paz del mundo y prevenir el peligro comun de las coronas, solo en el teatro podian hallarse de acuerdo. No podian reunirse en la casa de Dios, porque cada uno de ellos tiene su Cristo. El teatro, hé ahí su punto de reunion; y si la pieza que representaba aquella noche era de Scribe, de seguro reconocieron que eran tambien del mismo mundo, aplaudiendo con las mismas fuerzas y los mismos sentimientos. Pero ese mundo, del que son todos, es un mundo dividido entre sí y dividido contra ellos. Despues de algunas conferencias, esos grandes soberanos pudieron quedar de acuerdo sobre el mérito de algun bufon ó de alguna bailarina; pero el acuerdo no pasó de ahí. Acaso entre la concurrencia habia algun hombre que podia leer como en un libro el porvenir de las coronas y el porvenir del mundo al contemplar cómo esos grandes Reyes gozaban del noble placer de la Comedia y del baile por ahorrarse toda deliberacion sobre si el Príncipe de los Reyes sería despojado, ó el cadáver del hermano de los Reyes arrojado sin sepultura al pié de su último baluarte de Gaeta, y distraerse al punto de su distraccion, pensando con inquietud en algunas frases de rápida impresion firmadas por M. Boniface ó M. Grandguillot.... (1). ¡Buena estofa de Carlo-Magnos, cuando la obra de Carlo-Magno está amenazando ruina!

Dios ha formado las patrias, y tenemos legítimamente el amor de la patria: es ese un noble sentimiento, pero que puede degenerar en orgullo, en dureza, en enemistad hácia el extranjero. Gracias al catolicismo, las patrias eran hermanas. El protestantismo ha resucitado la antigua y dura patria, y cada nacion se halla aislada en medio del género humano. La Inglaterra es el tipo de ese nacionalismo bárbaro. Como Ismael, levanta fieramente su tienda contra todos los pueblos, hablando sin cesar de libertarles.

La revolucion viene á parodiar á la fraternidad cristiana; construyendo cuarteles en todas partes, pide en todas partes la destruccion de las fronteras. Para crear la sociedad quiere abolir la patria, como para crear la libertad quiere abolir la familia. Garibaldi se ha hecho el heraldo de esta idea. Notando que las guerras eran perjudiciales para los pobres pueblos, Garibaldi propone á los Reyes que todos los pueblos se fundan en uno. ¿Contra quién hará la guerra ese pueblo, si ya no tiene un pueblo enemigo? Fascinado ante la belleza de su pensamiento,

(1) Miserables testafellos que están encargados en el *Constitutionnel* de Paris de insinuar la voluntad del amo.

Garibaldi olvida la posibilidad de las guerras civiles. Para evitar la guerra civil, el pueblo único no dejará de darse un amo único, y la fuerza de ese amo será proporcionada á la extensión de su imperio. Tendrá dientes, uñas, músculos capaces de tener tranquilo y respetuoso al género humano. ¿Quién se levantará para decirle: *Non licet?*

Sin duda Garibaldi habla ridiculamente; pero no se debe tener por cosa de juego lo que dice Garibaldi. Cien monstruosidades mortales que hoy dominan, eran, veinte años hace, justo motivo de burla. Y ¿qué no sucederá cuando la llama de la verdad haya sufrido mayores debilitamientos ó no brille sino en las Catacumbas? Quitad al Papa, apagad esa luz, haced caer esa frontera, y sabreis lo que puede la razón y lo que sirven los baluartes de los pueblos. El despotismo universal les atravesará y les dispersará como un carruaje marchando con toda velocidad atraviesa y dispersa las montañas de polvo formadas en el camino: no habrá mas patriotismo, no habrá mas patria, no habrá ningún asilo para la libertad.

Pero gracias á Dios que, en su misericordia, no se dejará vencer, el Pontificado sobrevivirá. Oculto en medio del mundo que haya vuelto á caer en la época y bajo las obras de Nerón, volverá á empezar la época y las obras de San Pedro. Cuando los poderosos y felices de la tierra no distingan el bien del mal y el error de la verdad, en presencia de la fuerza bruta organizada y señora de todo, el corazón del Pontificado no desfallecerá. Anunciará el Evangelio á los ignorantes y á los pobres, que serán sin número; consolará á los vencidos, y mantendrá la verdad bajo la cuchilla y los insultos de los vencedores. Hablará todavía de la justicia, de la misericordia, del amor; enseñará que la libertad sin la autoridad es tan imposible como la autoridad sin la libertad, y que la una y la otra nacen del orden, que pone cada cosa en su lugar, cada individuo en su puesto, y á Dios en la cima de toda. Enseñará que la unidad no resulta de un estúpido aniquilamiento de las diferentes partes de que se quiera formarla, como la libertad individual no resulta de la confusión de las gerarquías. Enseñará que si el género humano volvió á caer al abismo del que el cristianismo le había sacado, fué porque separó entre sí los diferentes miembros del cuerpo social disolviendo los lazos con que la sabiduría y dulzura de la caridad de Jesucristo los habían unido.

¡Ah, sí! La familia humana sufre una grave enfermedad. Sufre por la unidad destruida, y todos sus actos dan testimonio de ello. La Revolución comprende

perfectamente la naturaleza de ese mal que ella ha creado, y la explota con su habilidad ordinaria, la habilidad del demonio. En 1789 sublevó á los pueblos y mató á los hombres en nombre de la libertad individual: hoy los subleva, los divide y los mata en nombre de la unidad. Habiendo perdido la verdadera noción de la unidad que no puede realizarse en el mundo material fuera de las ideas, los pueblos, creyendo á la Revolución, se imaginan que se liberrarán de los sufrimientos del desorden individual, nivelando las provincias y uniendo los territorios. No hacen otra cosa que preparar los hombres y el terreno para la mayor comodidad del despotismo. Pero esa grosera ignorancia descubre el error ya bárbaro en que han caído los gobiernos. Olvidan simplemente que el hombre tiene un alma. De aquí su impotencia absoluta para conciliar el orden y la libertad, el desarrollo individual y el desarrollo colectivo y social. La ciencia trata al hombre como si no tuviera sino un cuerpo y apetitos, sin tener para nada en cuenta su alma inmortal y sus deberes para con Dios. Hé aquí porque esa ciencia, que sinceramente quiere realizar el orden, solo engendra revoluciones, y muy pronto ni verá ni dejará ver mas remedio al caos revolucionario que el despotismo que llegue á ser tan duro y tan despreciativo hácia los derechos de la humanidad como lo ha sido la Revolución.

Las leyes que rigen á las sociedades, como las que rigen á los individuos, no pueden ser justas, y, por consiguiente, estables, sino con la condición de estar modeladas sobre las relaciones del hombre para con Dios.

El día, menos lejano de lo que acaso se cree, en que las naciones hayan comprendido de nuevo esas enseñanzas del Pontificado, ese día comprenderán también que las verdades, que son la salvaguardia de la libertad de todos, no tienen otro refugio contra las pasiones y la ceguera de los hombres que el cetro del Pontífice-Rey.

Y ese día el Pontificado volverá á recobrar en el mundo su puesto, engrandecido por los Pontífices mártires.

LUIS VEUILLOT.

## SERMON

DE

### STA. LUCÍA VIRGEN Y MARTIR.

*Mulierem fortem quis inveniet?*  
Proverb. c. XXXI. v. 10.

¿Es posible, cristianos míos, que el mas sabio de los Reyes llegue á poner en duda si puede hallarse una mujer fuerte? ¿Pues qué? ¿no ha visto el mundo prodigios de

valor en las mujeres? ¿No las ha admirado capitaneando soldados, mandando ejércitos, ganando batallas, conquistando provincias, y llevando en sus vencedores estandartes el terror y espanto de todos sus enemigos? ¿Por ventura no se cuentan entre los prodigios de valor una Semíramis, Reina de los Babilonios, una Tomiris, Princesa de los Masagetas, una Artemisa, Reina de Alicarnaso, las Amazonas y otras mujeres insignes, que esgrimian la espada en las batallas con no menos valor que los hombres mas robustos? Pues ¿cómo dice Salomón que quién hallará una mujer fuerte? *Mulierem fortem quis inveniet?* Sin duda no estimaba por dignas de este nombre las que acabamos de nombrar, rodeadas de impenetrables escuadrones y valerosos soldados, que avanzando á los peligros, y arrancando los laureles á sus enemigos, los ponian á los pies de sus respectivas soberanas, no teniendo estas otra cooperación en semejantes victorias que conseguirse á su vista, y tener la vanidad ó debilidad de apropiárselas. Podrá ser, oyentes míos, que así fuese. Pero á lo ménos direis, este defecto, si es alguno, no le hallaremos en Judit, que penetrando sola el formidable ejército de los Asirios, degolló por sí misma al general Holofernes, dejándole yerto cadáver en medio de sus soldados. Tampoco le encontraremos en Jaél, que con su mismo brazo penetró con un grueso clavo las sienas del soberbio Sisara, que habia aposentado en su casa. ¿Estas á lo ménos no merecerán el renombre de mujeres fuertes? Qué sé yo, señores, que os diga. Es verdad que una y otra, animadas de una santa intrepidez, acabaron con dos enemigos los mas terribles y crueles que tuvo el pueblo escogido del Señor; pero si bien lo advertis, ambas tuvieron la precaución de acometer á sus enemigos cuando se hallaban sumergidos en el mas profundo sueño. Si á rostro firme, si á cara descubierta, como se dice vulgarmente, si brazo á brazo y estando despiertos, les hubieran acometido y arruinado, entonces si que no tendria dificultad en apellidarlas mujeres valerosas, mujeres intrépidas, mujeres fuertes, dignas de perpetuar su memoria por toda la dilatada carrera de los siglos.

Pues, ved aquí, gracias al cielo, que hoy hemos hallado una mujer adornada de las cualidades y apreciables prendas que deseaba Salomón en la mujer fuerte: vemos una mujer no rodeada de brillantes escuadrones, como las Tomiris y Artemisas: no venciendo á sus enemigos aletargados con la embriaguez y el sueño, como las Judits y Jaeles, sino acometiendo sola y desarmada á unos enemigos terribles é irreconciliables: una mujer, en fin, que vence al mundo con el desprecio de sus riquezas, sus dignidades y sus máximas: que vence sus pasiones con la oración y el ayuno; y triunfa del demonio y sus ministros con la fé y fortaleza. Estas, cristianos míos, Santa Lucía, que hoy nos propone la Iglesia por objeto de nuestros cultos y veneraciones. Ya lo he dicho: esta invencible mártir de Jesucristo, esplendor de Siracusa, su patria, ejemplar de todas las virtudes, y gloria del género humano, es la mujer fuerte que tanto dificultaba hallar al sabio Rey Salomón, cuando decia: *Mulierem fortem quis inveniet?*

Yo me propongo, pues, formar su elogio

bajo este hermoso dictado de la mujer fuerte. La vereis acometiendo y venciendo á los enemigos de nuestras almas, mundo, demonio y carne, y consiguiendo la mas ilustres coronas. En tres palabras teneis aquí todo el fondo, division y serie del panegirico de Santa Lucía. Escuchadlas bien, y no las olvideis jamas: tres enemigos que acomete, tres victorias que consigue, y tres coronas que alcanza, son el asunto. Mas no penseis, cristianos míos, que Dios nos ha traído á este santo templo para solo admirar los prodigios de valor de esta mujer fuerte: no, señores. Los mismos enemigos que ella venció tenemos nosotros forzosamente que vencer, sopena de eterna condenacion. Así que, siguiendo el espíritu de nuestra madre la santa Iglesia en las celebridades y fiestas de sus Santos, yo os la propongo como modelo y ejemplar á quien podeis seguir, y á quien debeis imitar. En esta inteligencia, espero formar un elogio no ménos agradable y glorioso á la Santa, que útil y provechoso á nosotros. Pero ya es tiempo de cumplir lo que tan repetidas veces tienen mandado los Prelados de la Iglesia, de que expliquen los predicadores un punto de doctrina cristiana en todos los sermones: expliquémosle, y sea sobre la invocacion de los Santos.

Si yo, señores, predicara á los hereges Calvinistas, Luteranos, Wiclefistas, Iconoclastas y Albigenses, que niegan la invocacion de los Santos, y el culto que se debe dar á sus imágenes, formaria una especial controversia dogmática, en que con las armas de la Escritura divina, de la tradicion apostólica, y de la razon humana, trataria de evidenciarles su error; y cuando no lograrse convertirlos, procuraria á lo menos convencerlos. Pero teniendo el honor de hablar á un auditorio cristiano, que cree como verdad de fé ser cosa buena, útil y piadosa invocar los Santos, á fin de que nos alcancen de Dios por nuestro Salvador y Redentor Jesucristo lo que le pedimos, haria injuria á vuestra religion en detenerme á más que manifestaros sencillamente la expresa determinacion del santo Concilio de Trento, que en la sesion xxv. dice de esta manera: «Manda el santo Concilio á todos los Obispos, y á cuantos enseñan la palabra de Dios, que siguiendo la tradicion de la Iglesia Católica y Apostólica, recibida desde los primeros tiempos de la religion cristiana, instruyan diligentemente á los fieles, enseñándoles que los Santos que reinan con Cristo en el cielo ofrecen á Dios sus oraciones y ruegos por los hombres; y que es cosa buena y útil invocarlos, acudir á su patrocinio; acogernos á su amparo, é implorar su socorro, para que Dios nuestro Señor por su hijo Jesucristo, que es nuestro solo y único Redentor y Salvador, nos conceda los beneficios que le suplicamos.» Hasta aquí el Concilio; cuyas palabras son tan expresas y terminantes, que no admiten género de duda. Y á la verdad, oyentes, nosotros doblamos nuestras rodillas en la presencia de los Reyes para besarles la mano: nos humillamos hasta besar el pié al supremo Pontífice de la Iglesia: respetamos y veneramos á nuestros superiores políticos, eclesiásticos y domésticos; y hasta los hereges aseguran que en esto obramos bien, y ellos asimismo respetan y veneran á sus superiores.

Pues valga la razon, si tenemos juicio:

si no es idolatría venerar los sugetos de superior carácter que viven con nosotros, ¿por qué lo será venerar los Santos que reinan con Cristo en la gloria? Si los hereges cuando suplican á sus soberanos ó á sus Magistrados, estiman por acertado buscar un personaje ilustre que apoye sus pretensiones, y haga valer sus súplicas, ¿por qué nosotros haciendo esto mismo con los Santos del cielo hemos de ser reprehensibles? ¿No veis cómo no van consiguiénten en su modo de pensar? Pero no es extraño: si pensarán con uniformidad, no se apartarán de la Iglesia Católica, Apostólica, Romana. Por lo que vosotros, á quienes Dios nuestro Señor ha hecho la singular gracia de colocaros en el centro de la religion, sed constantes en vuestra fé, creyendo firmemente que es bueno invocar á los Santos, porque ellos saben, quieren y pueden remediar vuestras miserias. Las saben, porque las ven en el espejo clarísimo de la divina esencia: quieren remediarlas, porque su claridad es incomparablemente mayor en el cielo que la que tenían en la tierra, y pueden remediarlas, porque si, cuando vivian en este valle de lágrimas, podian favorecernos, ¿cuánto mejor ahora que se hallan en la gloria? Y así, acudid á los Santos, invocad á los Santos en todas vuestras necesidades y apuros. Clamad á los Santos, para que os alcancen de Dios el remedio de todos los males y la abundancia de todos los bienes. Pero estad advertidos en no pecar por exceso, atribuyendo á los Santos los beneficios que recibis del Señor. Esto nos lo enseña la fé: *Omne donum perfectum desursum est; descendens á Patre luminum*: quiere decir, que todo don perfecto de gracia, de naturaleza ó de gloria viene de Dios; y así á los Santos solo les debemos estos dones en cuanto nos los alcanzan del Señor, en cuanto le piden y ruegan que nos los conceda. ¿Lo habeis entendido? Pues no lo equivoqueis. Pidamos ahora á Dios que nos conceda, por la intercesion de María Santísima, los auxilios de su divina gracia para hablar dignamente de la gloriosa Santa Lucía, y con aprovechamiento de nuestras almas. Saludemos á la Reina del cielo, diciéndola con el Angel:

#### AVE MARÍA.

¡Qué espectáculo tan admirable y asombroso! Una doncella jóven, delicada, vergonzosa, y llena de hermosura, sale al encuentro á tres formidables enemigos, cuyos funestos estragos pusieron en bandos el cielo, llenan de horrores y calamidades la tierra, y de infelices prescitos el infierno. ¡Qué espectáculo, repito, tan digno de nuestras atenciones! Santa Lucía acomete y rinde, ayudada de la gracia del Señor, á sus pasiones, al mundo y al demonio: á sus pasiones con la oracion y penitencia: al mundo con el desprecio de sus riquezas, y de sus máximas y placeres; y al demonio con la fé y fortaleza cristiana. Aprovechemos los instantes, y escuchadme con atención.

I. El hombre en su origen no era, como lo es ahora, un compuesto del bien y del mal, de vicios y de virtudes. Su alma pura, inocente é inmaculada, no se hallaba entonces sujeta á todas las miserias que al presente nos humillan. Dominaba perfectamente sus pasiones con la razon y la ley, sin que se atreviese alguna á perturbar su quietud ó desobedecerle. Era cier-

tamente el hombre en el estado feliz de la inocencia dueño de sí mismo. Pero en el momento mismo en que se rebeló contra Dios, desobedeciendo á su precepto soberano, sintió tambien en sí mismo la rebelion de sus pasiones: quedó su carne corrompida por el pecado, y enemiga de las leyes de su espíritu: quedó su entendimiento lleno de tinieblas, su voluntad impelida de malas inclinaciones, y su corazon rodeado de viciosos apetitos: quedó en fin, el hombre como atado para el bien, y horriblemente propenso á todo mal. De este universal trastorno proviene el abuso que hacemos de todas las cosas, sin embargo de habérnoslas Dios concedido para nuestro bien, y para conseguir con ellas nuestra eterna felicidad. Abusamos de las riquezas para ensoberbecernos, de la ciencia para engreirnos, de la pobreza, de la afliccion, y del dolor para desalentarnos. Velando ó durmiendo, comiendo ó bebiendo, trabajando ó descansando, siempre tenemos asechanzas que evitar y tentaciones que vencer. En las visitas que hacemos, en los divertimientos que tomamos, en las personas con quienes tratamos, en las obras que trabajamos, y aun en las ocupaciones que tenemos aun que sean las mas santas, sentimos lastimosamente la interminable guerra de las pasiones contra la razon y la ley. ¡Ay de mí! (decia el Apóstol San Pablo, confesando esta verdad) ¿quién me librá del cuerpo de esta muerte? Yo no hago el bien que quiero, y ejecuto aquel mismo mal que aborrezco.

Este es, señores, el primer enemigo que se le presenta á Lucía y aun parece que le daba nuevas fuerzas el verla criada con caricias y regalo en casa de sus padres, el verla rica, noble y hermosísima, apetecida de muchos, pretendida den pocos, y en una edad en que la falta de experiencias, la adulacion continua de los que la rodeaban, los pocos años y la fogosidad de la carne y sangre conspiraba á su ruina. Apenas llega... pero atended primero, cristianos, y vereis las armas con que le vence la Santa. Apenas, digo, llega al uso de la razon cuando dando de mano á todas las puerilidades de la niñez, en que tantas almas se pierden cada dia, se dedica con el mas constanté estudio al ejercicio santo de la oracion. Allí dirige al cielo las ansias y suspiros de su inocente corazon: allí se derrite en lágrimas y sollozos con la consideracion de las perfecciones de su amado: allí le ofrece el sacrificio de su pureza y limpísima virginidad con el propósito mas firme de no admitir otros cariños en su alma: allí sola y retirada de las criaturas, oye la voz de su amado, atiende á los divinos llamamientos, escucha las inspiraciones de su Dios que abundantemente la comunica sus dones, sus gracias y sus misericordias: con la oracion consigue no solo sujetar y vencer sus pasiones, sino alcanzar tambien para su madre el remedio de una penosa enfermedad que la afligia. Oraba la Santa en compañía de su madre sobre el sepulcro de Santa Agueda en Catanea, adonde habian venido en romería desde Zaragoza de Sicilia, su patria: aparécesele la Santa mártir llena de resplandor y la habla de esta manera: *Lucia virgo quid á me petis, quod ipsa poteris prestare continuó matri tuæ?*

¡Prodigio grande! Así habla á nuestra incomparable Lucía una Santa que estaba

ya gozando la vista clara de Dios. ¿Qué me pides, la dijo, bellísima hermana mía Lucía? Entiende que el sacrificio que has ofrecido á Dios de tu limpieza, le ha sido sumamente agradable: el Señor ha oído tus ruegos, ha despachado favorablemente tus súplicas, y ha concedido que por tí misma des á tu madre la salud que á mí me pides: *Soror mea Lucia virgo Deo devota, quid á me petis, quod ipsa poteris prestare continuo matri tuæ?* Reflexionad, cristianos, tan estupendo milagro, mientras que yo sin detenerme paso á decirnos que no porque Lucía se hallase tan favorecida del cielo en su oracion, ya se tenía por segura de su enemigo: no, señores. La Santa juntaba á la oracion, al recogimiento y al retiro, la ocupacion continua, la aplicacion al trabajo, la frugalidad en la comida, la parsimonia en el sueño, la honestidad en el vestido, la modestia en el semblante, y la mortificacion continua en su cuerpo. Sabía muy bien la Santa que el enemigo traidor de sus pasiones es de aquella especie de contrarios que no se arrojan de la alma, como dice Jesucristo, sino con oracion y ayuno. Sabía que la oracion crece poco si la mortificacion no la fomenta, y que jamas llegarán á ser muy fervorosas en la oracion las almas poco mortificadas; y por eso uniendo á su oracion los santos deseos de la mortificacion, y los rigores de una severa penitencia, triunfó con ambas de la porfiada y temible rebelion de sus pasiones.

Este primer vencimiento de Lucía nos confunde. Porque efectivamente nosotros sabemos que la carne es nuestro comun y doméstico enemigo, y sabemos que la oracion y penitencia son las armas que dieron á Santa Lucía el vencimiento, y nos le darán á nosotros; y sin embargo de tan constantes y verdaderos convencimientos, cerramos los ojos para no ver tanta luz, nos precipitamos en las oscuras tinieblas de la maldad, y dominados de las pasiones nos abrazamos por un breve deleite con los ardores sempiternos. ¿Puede darse, católicos, mas lamentable locura? Os pregunta el gran Apóstol San Pablo: qué utilidad habeis sacado de vender al espíritu inmundo el derecho que teneis al celestial patrimonio? *Quem ergo fructum habuistis tunc in illis, in quibus nunc erubescitis?* Ad Rom. c. vi. v. 21. Ninguna otra cosa que la pérdida de vuestra fama, la disminucion de vuestros bienes, la ruina de vuestra salud, y el tener que expiar en una vejez enferma los excesos, y desarreglos de una juventud desahogada y libertina. *Quem ergo fructum habuistis?* ¿Qué utilidad habeis sacado de faltar á la fidelidad de vuestras consortes, haciendos esclavos de unas pasiones infames? Ninguna otra mas que los remordimientos de una conciencia justamente asustada: ninguna otra mas que la enemistad de Dios: ninguna otra mas que la ceguedad del entendimiento y la obstinacion del corazon; las que destruyendo poco á poco los fundamentos de la religion, llevan vuestra alma en brazos de una funestísima paz á la final impenitencia: *Quem ergo fructum habuistis?* Aprended por tanto, católicos, de Lucía á vencer vuestras pasiones con la oracion y penitencia cristiana, si quereis ser coronados como ella del Padre de las misericordias con la aureola de vírgenes que Dios tiene reservada para los que mantengan como Lucía sin mancha su castidad; y pasemos

á explicar como acomete y vence al mundo, segundo enemigo de nuestras almas.

II. El Evangelista San Juan lleno de la gracia del Espíritu Santo dirige á todos los fieles estas palabras: *Notite diligere mundum, neque ea que in mundo sunt. Si quis diligit mundum, non est charitas Patris in eo.* I. Joan. c. ii. v. 15. no querais, carísimos, amar al mundo ni sus cosas: sabed que la caridad y amor de Dios no se hallarán en un corazon que ama al mundo. Porque todo lo que en él se encuentra no es mas que concupiscencia de la carne, concupiscencia de los ojos y soberbia de la vida. Salid de en medio del mundo, dice la divina Escritura, porque es falaz, falso y engañoso: ofrece lo que no puede dar, aparenta la solidez que no tiene, y se esfuerza para presentarse adornado de las virtudes y verdaderas grandezas de que carece. Persuádome, cristianos míos, á que entendeis que no hablo de este mundo material, que es obra de las manos del Omnipotente. No hablo de los cielos y la tierra que crió el Señor y que son, como lo dice el mismo Dios, una cosa perfectamente buena: *Vidit Deus cuncta que fecerat. et erant valde bona.* Os hablo sí de aquel mundo que renunciamos en el sagrado Bautismo, *abrenuncio mundo:* de aquel mundo contra quien Dios fulminó sus anatemas, *ve mundo:* de aquel mundo por quien Dios no oró, y ni aun le quiso conocer, *pro eis rogo; non pro mundo.* Aquella engañada tropa de gente que no tiene otras máximas que el placer, otros designios que el interés, otras ocupaciones que la disolucion: aquellos infelices que hallan en los honores que buscan fatigas que molestan, en las riquezas que solicitan espinas que punzan, en los empleos á que anhelan cargas que abrumen, y en los deleites á que se entregan inquietudes y penalidades que atormentan. Este mundo, pues, enmascarado y cubierto con la capa del esplendor, de la grandeza y del placer, se le presentó á Santa Lucía en una edad expuesta á dejarse seducir. Pero el cielo que la habia dado á conocer estas apariencias engañosas del mundo, la ilustró de suerte que llegó no solo á dejarle, sino tambien á pisarle, despreciarle y aborrecerle. Así lo dice nuestra madre la Iglesia en el oficio de esta Santa: *Odisti que in mundo sunt, et coruscas cum angelis.*

Y efectivamente, apenas alcanzó por la intercesion de Santa Agueda la salud para su madre, como poco há dijimos, cuando hablándola con humildad y entereza la dijo de esta manera: madre mia, ya estás sana de la penosa enfermedad que padecias: demos gracias á Dios por tan singular beneficio; pero por el mismo Señor te pido que me concedas una súplica. ¿Y cuál es, hija mia, Lucía? Que me des y entregues, respondió la Santa, la grande dote que me pertenece; porque toda quiero cederla á mi esposo Jesucristo, repartiéndola entre los pobres. Asombrada quedó la madre al oír la fervorosa resolucion de su buena hija; pero pareciéndola exceso repartir á los pobres cuanto tenía en el mundo, la replicó: hija mia, grande es tu patrimonio: convengo en que des á los pobres una parte; pero reserva la otra para no exponernos á pedir una limosna. Nada menos, replicó Lucía con un valor heroico: desprendámonos de un golpe de todos los bienes de la tierra, y de cuantas

riquezas y gustos nos presenta el mundo; y así, viviendo crucificados al mundo, y el á nosotros, nos haremos dignas de la herencia de los cielos.

Hágase como deseas, dijo la madre; y empezaron á vender las grandes posesiones de la casa: se deshacian de sus bagijas, reducian á dinero las ricas joyas, las exquisitas galas y preciosos muebles, y apenas entraba en sus manos el dinero cuando luego lo depositaban en las manos de los pobres. ¡Que no pueda yo, señores, manifestaros con toda viveza á nuestra incomparable Lucía entrando en las casas de los enfermos, consolándolos en sus dolores, y socorriéndolos en sus necesidades! ¡Quién pudiera haceros ver á una doncella tan noble y tan hermosa visitando las casas de los pobrecillos, animándolos en sus miserias; y asistiéndolos largamente con sus limosnas! ¡Qué espectáculo tan agradable á Dios, á los Angeles y á los hombres verla ocupada incesantemente en obras de piedad y misericordia, atendiendo con una incansable caridad á la salud del enfermo, al socorro del pobre, y á la redencion del cautivo! Pero ya que nuestra insuficiencia nos obligue á pasar en silencio tan heroicas obras en que se ocupó tres años, preguntémosla á lo menos ¿cómo no repara en qué dirá el mundo, al ver una señora de tan sobresalientes prendas rodeada de mendigos y necesitados? Oid su respuesta, y confundios: el que se avergonzare de practicar la doctrina del Evangelio, y de ejercitarse en obras de misericordia, no será á propósito para poseer el reino de Dios. ¿Pero no conoces, virgen pura, que puede peligrar tu vida tratando tan de cerca á los enfermos? ¡Ah! responde nuestra Santa: el que perdiere la vida por la caridad de Jesucristo, esté seguro de que la encontrará en la eterna felicidad. ¿No consideras que con esa prodigalidad malgastas tu patrimonio, y te haces poco á propósito para las grandezas del siglo? Todo el mundo le reputo como estiercol por ganar á mi esposo Jesucristo. ¿No veis, católicos, cómo Lucía con estos oráculos evangélicos acomete, destruye y aniquila todas las fuerzas del mundo? El mundo y sus riquezas es vencido con su voluntaria pobreza: el mundo y sus diversiones, con su vida austera y penitente; y el mundo y sus máximas, con su desestimacion y su desprecio: *Odisti que in mundo sunt, et coruscas cum angelis.*

(Se continuará.)

## Noticias generales.

Dentro de breves dias será consagrado en Santiago, el Sr. D. Valeriano Menéndez Conde, Obispo auxiliar de Toledo, y el 23 se celebrará en Rueda la consagracion del Obispo electo de la Habana, D. Manuel Santander, y probablemente se embarcará para la capital de Cuba en el correo del 10 de Noviembre.

El *Boletín Eclesiástico* del arzobispado de Zaragoza publica un edicto convocatorio, por espacio de treinta dias, para firmar en la segunda provision de Beneficios curados por los opositores

aprobados que no hubiesen obtenido colocación en la primera.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Mondoñedo ha nombrado Provisor y Vicario general del obispado al M. I. Dr. Sr. don Saturnino Quintanilla, dignidad Maestrescuela de la S. I. C. en ausencia del M. I. Lic. Sr. D. Juan Manuel de Piñera, Dean de la misma Iglesia.

Dice *El Diario de Avisos de Zaragoza*:

«También las Religiosas Carmelitas Terciarias, vulgarmente llamadas Recogidas, que tienen su iglesia y convento en la calle de Cádiz, contribuirán con un obsequio el jubileo sacerdotal de Leon XIII.

Consiste ese obsequio en unos preciosos zapatos blancos con forro de seda del mismo color. En el terciopelo destacan una inscripción y tiara, bordadas en oro y púrpura por las mismas religiosas.»

Escriben de Eibar, que el fabricante de armas de aquella villa, D. Félix Entrena, ha inventado una pistola que, por sus condiciones especiales, puede ser llamada á reemplazar á la de Lefauchaux, ya del todo defectuosa y tan desprestigiada y conocida en su bajo precio, que al público no le inspira la suficiente confianza.

La denomina Remingaucheux, porque participa de los dos sistemas: Remington y Lefauchaux.

Sus propiedades son tan excelentes, que desde luego eclipsará, seguramente, á la clase llamada central y á la de Remington, pues que no adolece de los defectos de sencillez de la primera, ni de los de la segunda en lo concerniente á su complicación de piezas y al escape de gases que tiene.

Dice un periódico de Barcelona:

«La Memoria anual del jefe de la policía de Londres es un documento tan instructivo como entretenido. En la publicada recientemente consta que tiene á sus órdenes 28 superintendentes, 652 inspectores, 1.167 sargentos y 11.957 individuos. Es de advertir que la City está á cargo de una policía especial. Los tres quintos de esta fuerza hacen el servicio de noche (de las diez á las seis de la mañana) y la restante de día (de las seis de la mañana á las diez de la noche). Lo que dice la Memoria respecto al servicio público de carruajes merece llamar la atención. Durante el año 1876 prestaron servicio en las calles de Londres 19.700 cocheros, de estos mas de 1.400 fueron castigados por embriaguez y 394 por imprudencia. En el mismo espacio de tiempo los cocheros de Londres depositaron en las oficinas centrales de la po-

licía 22000 objetos que dejaron olvidados los que se sirvieron de sus coches. Como dato curioso, citaremos el hecho de que la mitad de estos objetos no fueron reclamados por sus dueños. Quizás contribuya á esa negligencia la circunstancia de que al que va á reclamar un objeto olvidado se le impone una multa proporcional al valor de la cosa reclamada, y esta multa se entrega como recompensa al cochero que la recogió. Si á los tres meses, el dueño del objeto olvidado no lo reclama, pasa á ser propiedad del cochero. A estos estímulos se debe el cuidado que ponen los cocheros en presentar á la policía los objetos olvidados en sus coches. Llamamos la atención del señor Rius y Taulet sobre estas particularidades para que las tenga presentes al reformar el reglamento de carruajes, que necesitará ser reformado ó cumplido á no tardar. El servicio de carruajes de plaza y de faquines ó recaderos se hace en Barcelona peor que en ninguna ciudad de Europa, y si no se mejora será una de las cosas que mas molesten á los extranjeros que vengan para la Exposición. Y como los malos hábitos se corrigen difícilmente, es necesario empezar desde ahora con vigor y no perder de vista este servicio, á fin de que, como sucede siempre, los agentes de la autoridad no dejen caer en desuso los bandos y reglamentos á los ocho días de publicados.

Dice el *Correo de Andalucía* de Málaga del día 2:

«Don Francisco de la Bandera, activo y violento propagandista anticatólico, ha abjurado sus heréticas creencias ante el obispo de Málaga, pidiendo que se diera la mayor publicidad al acto.»

Dicen de Peralta (Navarra) que en la última semana el mercado de vinos se ha animado bastante, siendo los precios corrientes de 6 á 8 reales cántaro.

En Berbinzana va muy lentamente y se vende muy barato, pues los precios son desde 5 hasta 8 reales cántaro.

Los viñedos, aunque hasta la fecha no presentan síntomas de estar atacados de enfermedad alguna, es muy escaso el fruto que prometen.

Los jornaleros, en bastante número, están á falta de ocupación, y el que la tiene, solo gana seis reales de jornal.

El alcalde de Borja ha publicado un bando enérgico, bien meditado, patriótico y de muy práctica aplicación para impedir la adulteración del vino y uso de aguardientes amílicos.

Los trenes de nuestros ferro-carriles semejarán carromatos en su marcha comparados con la velocidad del expreso de que habla la *Gaceta de los caminos de hierro* en el siguiente suelto:

«Una velocidad considerable.—Cada día se reducen mas las distancias en los ferro-carriles americanos, aumentando las velocidades de los trenes.

Actualmente se anuncia un *expreso asiático* circulando entre New York y San Francisco en 100 horas. Y por si esto pareciese poco, algunos optimistas directores de ferro-carriles esperan confiadamente que dentro de poco se reducirá este tiempo á 72 horas.

A este propósito, dice un periódico americano: «con nuestras líneas balastadas y ruinosas como las tenemos, uno es presa del vértigo al pensar en la extraordinaria velocidad que es necesaria para efectuar en tres días un viaje de 5.650 kilómetros.

El último número del *Boletín Eclesiástico* del Obispado de Vich, anuncia la llegada de las Cédulas ó títulos de los curatos vacantes en aquella diócesis en favor de los sacerdotes, cuyo nombramiento se hizo público en 20 de Agosto último, y dispone además que los agraciados se presenten dentro del término de 10 días en el Palacio para recibir la colación canónica, previniéndoles que deben tomar posesión de los mismos en la primera quincena de este mes, sin abandonar la antigua parroquia hasta nuevo aviso. Por último encarga á los párrocos que no hayan sido provistos y deseen serlo que extiendan su firma durante los quince primeros días de este mes, para cualquiera de las parroquias siguientes, que han de resultar vacantes: *De Término*, Santa María de Igualada; *de Entrada*, San Salvador de Bellprat, Santa María de Rubió, Santa María de Seger y Santa Eulalia de Viladonja; *Rurales de 1.ª clase*, San Salvador de Miralles y Santa María de Montlleó; *Rurales de 2.ª clase*, San Pedro de la Ametllá y San Cristóbal de Vespella.

Entre los regalos que desde Zaragoza van á enviarse á Su Santidad Leon XIII, con ocasión de celebrar las Bodas de Oro, llamará justamente la atención de los inteligentes, en la Ciudad Eterna, una preciosa imagen de nuestra Señora del Pilar, de plata, que la Junta del Jubileo Sacerdotal en aquella diócesis dedica á Su Santidad.

Dícese que dicha imagen es una verdadera joya artística de indiscutible mérito, matizada de preciosos detalles siendo de admirar los metales preciosos en que está modelada la profusión de brillantes con que está guarnecida, y hasta literariamente la facilidad y elegancia con que está escrita la dedicatoria, constituyen evidentemente el más principal valor de tan hermosa alhaja, que según parece es la mejor que en su género se ha visto hasta ahora.

El día 23 del pasado Setiembre tuvieron las Perpétuas adoratrices de Vich, solemne vestición y profesion. Vistieron el santo hábito las señoritas doña Angela Segura, de Santa Coloma de Queralt, tomando el nombre de Sor María Amparo; Doña Mercedes Adam, de Santa María de Besora, tomando el de Sor María de Guadalupe, y Doña Modesta Orriols, de esta ciudad, tomando el de Sor María del Sacramento.

Al mismo tiempo profesaron Sor María Soledad Riera, Sor María Pilar Pontí y Sor María Concepcion Guixá, recibiendo sus votos el Excmo. Sr. Obispo, quien les encareció el acto con una elocuente plática, basada en aquel tan oportuno versículo de David: *Audi filia et vide, inclina aurem tuam et obliviscere populum tuum et domum patris tui, et concupiscet Rex decorem tuum*, quedando muy gozosas todas las familias por la satisfacción que revelaban en sus semblantes aquellas nuevas Adoratrices, dando á conocer que en la soledad y sólo en la soledad se halla la paz interior y el placer del corazón.

Que Dios les dé fuerza para cumplir con lo que acaban de prometer al Señor.

En la última sesión celebrada por la Academia de la Historia, el Sr. Rodriguez Villa manifestó que en la biblioteca del Escorial existe un códice con la crónica inédita del obispo de Burgos, Don Alfaro de Fojosa, que alcanza hasta el principio del reinado de Alfonso XI, anotado por el gran analista aragonés Zurita.

Ha fallecido en el colegio de Chanmartín de la Rosa la reverenda madre carmelita Parmentier, vicaria general en España de la comunidad de religiosas del Sagrado Corazón de Jesús.

Según dice un diario de Málaga, la crisis obrera de aquella capital es grave. Más de 2000 jornaleros están sin trabajo, y la paralización de las obras, consiguiente á la época de las lluvias, ha de contribuir á hacer más difícil todavía la situación de los trabajadores malagueños.

El académico de número de la real de la Historia, Sr. Danvila, ha estudiado en su último viaje á Simancas, la colección de documentos reservados que interesan á la historia general de Carlos III, y que piensa publicar, encontrando entre ellos la correspondencia de sor Angela del Divino Amor de Dios con aquel monarca, donde hace revelaciones muy notables.

El Prelado de Olinda (Brasil) ha dirigido á sus diocesanos una notable carta pastoral, invitándoles á que en celebración del Jubileo Sacerdotal del Papa con-

cedan la libertad á los esclavos que haya en aquel territorio.

La diócesis de Florencia regalará á Su Santidad con tan feliz motivo un bajo-relieve de gran valor que representa á Jesucristo orando en el Jardín de las Olivas, copia de un cuadro de Carlin Dolce. La de Dijon, una magnífica estatua de San Bernardo. La de Le Puy, una reducción de la estatua de la Virgen. La de Riems, una valiosa figura de bulto del Pontífice Urbano II. Y las de Orleans y Rouen, algunos bronceos en que están representados el triunfo y el martirio de Juana de Arco.

El célebre historiador Onno Jilopp va á ofrecer al Soberano Pontífice con ocasión de sus Bodas de Oro y como protector de las ciencias históricas, una obra muy interesante titulada «Correspondencia completa del Emperador Leopoldo I con el Padre Marco de Aviano, Delegado del Papa cuando la invasión turca en 1683.

El R. P. Custodio de Tierra Santa le presentará, en nombre de los Padres custodios de los Santos Lugares, una riquísima cruz de nácar.

Nuestro querido compañero *El Correo Catalan* garantiza la siguiente noticia:

«Hace algunos días que en una casa de San Sadurn de Noya una sirvienta rompió un huevo para guisarlo, y observó que entre la yema había un alfiler. Como se supiera la gallina que lo había puesto, se mató á la expresada ave, y nada se le encontró dentro; pero no sucedió así con otra que se mató más tarde, pues á esta la encontraron hasta siete alfileres clavados en la molleja. Parece que en la expresada casa cuando barrían, lo arrojaban todo al patio en donde estaban las aves de corral, y es muy fácil que las gallinas, picoteando se comieran algun alfiler perdido, pero lo más raro del caso es que este se pudiera introducir dentro de un huevo y llegar hasta el interior de la yema.

Con verdadero asombro acabamos de leer en varios periódicos que ha sido reconocida legalmente la Masonería en España.

Un colega dice y dice muy bien á este propósito:

«A pesar de verlo escrito en letras de molde, no queremos creerlo: se nos resiste dar crédito á la noticia que publica esta mañana *La Correspondencia de España* en los siguientes términos:

—«Por primera vez en España se ha dado el caso de que la masonería sea reconocida como una institución legal.

»Por el Gobierno civil de Madrid han sido aprobados los estatutos del Grande Oriente Nacional de España, presentados

por el gran maestro de la Orden, que lo es en la actualidad un militar de alta graduación, título de Castilla y que ha desempeñado importantes cargos en la administración pública.

»El Oriente Nacional ha sido ya reconocido oficialmente por el Oriente Lusitano, cuyo jefe, Antonio Augusto de Aguiar, falleció el 4 de Setiembre último.

»El primer acto del Oriente Nacional, al constituirse legalmente, ha sido el de establecer en sus oficinas un dispensario médico-farmacéutico gratuito y público.»—

No volvemos de nuestro asombro, y repetimos que nos cuesta trabajo creer que el señor duque de Frias, gobernador civil de Madrid, haya hechado sobre sí la triste gloria y la tremenda responsabilidad moral y legal de autorizar legalmente la existencia y la vida de la masonería, de una asociación ilícita y comprendida bajo la acción del Código penal.

Ni los peores tiempos de la revolución y de la república se había atrevido, no ya ningun Gobernador civil, si no ni aun ningun Gobierno, á reconocer pública y oficialmente á la masonería como una institución legal.

Si fueran, pues, ciertos los informes de *La Correspondencia de España*, nosotros, en nombre de la moral, en nombre de la Religión, en nombre del orden social y en nombre de la ley, consignamos nuestra mas formal, honrada y enérgica protesta contra la autorización legal de la masonería, que contiene en su seno el veneno de la revolución contra la Iglesia y contra el trono, y que en el silencio de la traición prepara y realiza los más horrorosos crímenes.

Si la noticia, propagada con cierto aire de satisfacción, fuese exacta, el precedente sentado sería funestísimo y el escándalo dado ante la conciencia pública, de excepcional gravedad.

En realidad, el hecho es de tal importancia, que no ya los diputados y senadores católicos, sino los que profesen un resto de amor siquiera al Catolicismo y al Código penal y se interesen por la paz social, deben llevar á las Cortes una cuestión tan impremeditada y peligrosamente resuelta.

«Cuando hasta los sinodos protestantes han condenado la masonería y muchos Gobiernos se defienden contra ella, el señor gobernador de Madrid ha tenido la desgraciada ocurrencia de autorizar una asociación, semillero de ateos y de conspiradores.»

Con motivo de haber sido nombrado catedrático del Seminario Conciliar de Tuy el presbítero D. Victoriano Paradis, se halla vacante el cargo de capellán de la Casa de Caridad de Vigo.

Burgos.—Imp. de Agapito Díez y Compañía.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## A LOS ANUNCIANTES

Se admiten anuncios, á precios convencionales, y por abono mensual, trimestral, etc., muy económico.

A las ventajas que ofrece nuestra circulacion, aumentada durante los últimos seis meses, hay que agregar que es una publicacion repartida entre personas que la leen y la conservan.

Dirigirse para todo directamente á la administracion.

## LIBROS Y OPÚSCULOS

DE

### D. MIGUEL NOVOA VARELA,

PRESBITERO

**Monastère Royal de las Huelgas de Burgos.** Précis historique de sa fondation de ses privilèges, presque invraisemblables, du moins d'ordres extraordinaires, de ses tombeaux glorieux, de son élégante structure, et de son état actuel. Prix, un franc.

**Modo fácil y provechoso de dispo-** nerse á recibir el Sacramento de la Penitencia y a Sagrada Comunión, con oraciones afectuosas y devotísimas meditaciones tomadas de las obras del Doctor Angélico, de San Buenaventura, San Agustín, Kempis y el V. M. Fray Luis de Granada.—Con aprobacion del ordinario.—Un tomo de 124 páginas, 5 reales en pasta y 3 en rústica.

**El Real monasterio de las Huelgas de Burgos.** Reseña de su fundacion, sus privilegios, casi inverosímiles por lo extraordinarios, sus gloriosos sepulcros y su estado actual.—Un opúsculo de 100 páginas, 2 reales.

**Auxilio de predicadores: sermones morales,** un tomo de más de 500 páginas, 10 reales.

**Sermones de Semana Santa y Pascua,** predicados, unos, escogidos otros, y coleccionados.

Magnífica edicion de bolsillo, que contiene varios y excelentes sermones de Ramos, Mandato, Pasión, Descendimiento, Soledad y Resurrección.—Un tomo, 6 reales en rústica y 8 en pasta.

**La llave del Paraiso ó sea de la buena eleccion de estado.**—Es innecesario encarecer a importancia de este libro, único en su clase en España. Contiene discretas observaciones y excelentes doctrinas y reglas para conducirse debidamente en materia tan delicada. Un tomo, 4 reales.

De las anteriores obras no se servirá ningún pedido al que no acompañe su importe.

Los señores sacerdotes pueden adquirirlas por aplicaciones de Misas de estipendio cinco reales, segun los deseos expresos de los donantes; advirtiendo que en este caso deben remitir los recibos, sellados con el sello de la parroquia respectiva, al señor Director de la *Correspondencia Eclesiástica*, en Burgos, barrio de las Huelgas. También pueden adquirirse girando su importe, en la Nueva Librería é Imprenta de San José, Arenal, 20, en la del señor Aguado, Ponteños, 8 y en la de *La Verdadera Ciencia Española*, Arenal 15, de Madrid y en la de la Sra. Viuda é Hijos de Herce, de Burgos.

## LA LEYENDA DE ORO

Para cada día del año.—Vidas de todos los Santos que venera la Iglesia.—Contiene el Ribadeneira, Croiset, Butler, Godescar, etc, el Martirologio Romano y un vocabulario alfabético revisados por los Padres de la Compañía de Jesús, con 28 preciosas láminas en acero.

Consta esta obra de tres voluminosos tomos en folio, de unas 700 páginas cada uno, y se vende al ínfimo precio de 80 rs. en rústica, y 110 encuader-

nada. Se remite por correo por 85 rs. en rústica, y 116 encuadernada. Para recibirla con la debida seguridad, deben añadirse 3 rs. para el sello del certificado.

Los pedidos al por mayor, en la librería de don Antonio Quintana, calle de la Paja número 31, Barcelona.

## OBRAS Y OPÚSCULOS

DEL LICENCIADO

Sr. D. Casimiro de Erro é Irigoyen

CANONIGO MAGISTRAL DE LA S. I. C. DE ZAMORA.

**Anuario de predicacion, ó sea Coleccion escogida de Sermones.** Un tomo en 4.º de más de 500 páginas, 20 reales en rama, 24 en rústica y 25 en pasta.

**Santos Padres y escritores cristianos de la Iglesia española.** Breve ojeada literaria acerca de las más principales, con expresion de sus obras y escritos, por orden cronológico. Un tomo en 8.º mayor, 4 rs. en rama, 5 en rústica y 7 en pasta.

**Tradiciones religiosas** acerca de las más principales imágenes de Jesús y de María que se veneran en España, muy útiles para fomentar la piedad y devoción entre los fieles, y al propio tiempo para proporcionar á los oradores sagrados noticias históricas acerca de ellas. Precio de cada una, 10 cént. de pst. Pidiendo diez, se dan dos más gratis.

**Semana Santa predicable,** conteniendo diez sermones.—Edicion de bolsillo.—Un tomo en 8.º menor, 8 reales en rústica y 10 en pasta ó tela.

A los pedidos debe acompañar su importe en libranzas del giro mútuo, letras de fácil cobro ó en sellos de correo, con carta certificada para evitar su extravío; dirigiendo la correspondencia, avisos y reclamaciones, á D. Francisco Calvo, presbítero, Paseo de Luchana, 13, segundo, Madrid.

**Privilegio por 20 años.** Nuevo aparato para cortar hostias y formas. Sistema Ortega. Este nuevo aparato CORTA HOSTIAS Y FORMAS aprobado por el Conservatorio de Artes con patente PRIVILEGIO DE INVENCION POR 20 AÑOS, ha llamado la atencion de todos cuantos lo han examinado, tanto por su gran solidez como por la comodidad de hacerse la operacion con suma brevedad y esmerada limpieza en el corte.

Por este procedimiento, tan sencillo como útil, se ha conseguido superar al sacabocados de mano y tijera, que era lo que últimamente se venía usando.

Las positivas ventajas del CORTA HOSTIAS Y FORMAS, SISTEMA ORTEGA, son solidez, comodidad y limpieza en el corte. Esta casa se encarga de la fabricacion de toda clase de palas para hacer las HOSTIAS, como de sellos parroquiales ú otra cualquiera clase de grabados.

**Servando Fernandez de Ortega,** fabricante de armas y toda clase de grabados, Vitoria, Herreña, 29, y Constitucion Vitoria.

Precios de Corta Hostias que sirven solo para cortar Hostias y Formas, 200 reales.

Precios de Corta Hostias que sirven solo para cortar Formas, 80 reales.

**Diccionario Geográfico-Estadístico-Histórico de España y sus posesiones de ultramar.** Por Pascual Madoz.—Se vende relativamente muy barato. Dirigirse al Administrador de esta revista.

**Libritos y folletos de propaganda católica,** á propósito para premios á los niños y de suma utilidad para los adultos. Los hay de más de treinta clases distintas, á 50 céntimos de peseta la docena. Pedidos, con su importe, á D. Francisco Calvo, Pbro. calle de Luchana, 13, pral. Madrid.

## APOSTOLADO DEL SUFRIMIENTO

por el P. Lionnard, S. J.

Obra nueva. Véndese en la librería de Aguado Ponteños, 8, á 2 pesetas en rústica y 3 en tela.

**Il Divin Salvatore settimana religiosa di Roma.** Si publica il Mercoledì ed il Sabato Prezzo in Roma e per tutta Italia: Anno L. 15. Semestre L. 8.—Europa Fr 20 (oro) Fuori di Europa Fr. 25 (oro).

Rivolgersi alla Direzione del Periodico *Il Divin Salvatore* Via de' Fornari N. 16, ROMA.

**Jesucristo en el Evangelio y en la Sagrada Eucaristia,** su influencia sobre el individuo y la sociedad.

SERMONES predicados en las solemnes funciones de la Real Archicofradía de las Cuarenta Horas, en la iglesia de Santo Tomás de Madrid en los años 1862, 1864 y 1866, por el Ilustrísimo señor Doctor don Benito Sanz y Fore entonces Obispo de Oviedo, hoy Arzobispo de Valladolid; esta obra, que consta de 3 tomos en 4.º prolongado y se halla de venta á 30 rs. en rústica en las librerías de los Sres. *Viuda é Hijo de Aguado*, Ponteños, n.º 8, *Olamendi*, Paz, 6, *Tejado*, Arenal, 20, y *Perdiguero*, San Martín, 3 y otras, es de suma utilidad al clero en general y aún á los mismos fieles. Los asuntos que comprende se hallan desenvueltos con tal novedad, elegancia, sentimiento y profundidad que bastarian á dar nombre y ilustre autor si ya no lo tuviera mercedísimo de Orador consumado.

Se remite la obra á Provincias á 32 rs. franca de porte.

## LIBROS DE D. FRANCISCO DE ASIS

HOY OBISPO DE SEGORBE

Con notable rebaja á los suscritores DE LA FÉ.

**Vida del Excmo. é Ilmo. Sr. D. Antonio Maria Claret** Arzobispo de Cuba y después de Traganópolis. Un tomo en 4.º de VIII-428 páginas con un retrato á dos tintas del insigne Prelado, á propósito para cuadro. Además de la parte biográfica es notable esta obra por que contiene extensas noticias de los trascendentales sucesos que se consumaron en nuestra patria y nuestras posesiones ultramarinas, y que directa ó indirectamente se relacionaron con la mision activísima del ilustre biografiado. Su precio es de cuatro pesetas, y para los suscritores 2 pesetas.

**Compendio de historia eclesiástica general.** dos tomos de buenas dimensiones, con tres láminas para la parte arqueológica, conteniendo multitud de grabados; está adoptada de texto en los Seminarios, última edicion corregida y aumentada.

**Noticia Histórica de la unidad católica y de la libertad de cultos en España,** 87 páginas en 4.º una peseta, y para los suscritores media peseta.

Los pedidos de estas obras se dirigirán á D. Gaspar Gonzalez de Gaona, Leganitos, 17, y á D. Francisco Aguilar, l una., núms. 21 y 23, bajo acompañando siempre el importe, y del certificado los que ledesen.

## REVELACIONES MASONICAS

por LEO TAXIL.

Gran edicion ilustrada.

**Condiciones de la publicacion:** Se publica en Barcelona, y sale cada diez dias un cuaderno conteniendo cinco entregas, ó sean 40 páginas, yendo acompañada cada entrega de un magnífico grabado intercalado representando todas las ceremonias, signos, etc., etc. de la Masonería; al precio de

50 céntimos de peseta en toda España.

Toda la obra constará de unos 20 á 24 cuadernos, formando un hermoso volumen en 4.º de más de 880 páginas, con 100 grabados: al final de la misma habrá unas ricas tapas en dorados y negro para la encuadernacion del tomo, al precio de 3 pesetas á los no suscritores, y al de 4 peseta á los suscritores.

El importe de la Obra encuadernada será de 13 Pesetas. Las personas que deseen adquirirla despues de publicada tendrán que abonar 15 pesetas en rústica, y 18 encuadernada.

Se admiten suscripciones en la administracion de este periódico.